cadena oriental de este sistema orográfico forma los montes Cántabros, cuvas derivaciones se conocen allí bajo el nombre de Cordeles, y separa a Asturias de Castilla la Vieja; la meridional, que constituye los montes propiamente Asturianos, sirve de barrera entre esta región y el reino leonés, así como los Galaicos la dividen de Galicia, quedando todo el suelo de Asturias erizado de macizos montañosos de forma cónica. Los puntos más culminantes de toda la orografía cántabro-astúrica se hallan en los Picos o Peñas de Europa (182) y en su ramal de los Urrieles, que se levanta entre este Principado y Castilla la Vieja. siendo también montañas de gran elevación: las de Bobia, con maravillosa cascada; Covadonga, con su histórica gruta; v Pajares, célebre por su puerto. En medio de tantas sierras, fórmanse dilatados y pintorescos valles, estrechas cañadas y profundas cavernas.

2. Como es corto el espacio que media entre dichas cordilleras y el Cantábrico, única vertiente que aquéllas determinan, los ríos de Asturias no pueden ser de largo curso ni mucho caudal; y los que reunen estas condiciones en más alto grado, son: el Nalón, que es el principal y tiene varios afluentes, el Narcea entre ellos; el Navia y el Deva, ricos en pesca; el Eo, que corre por los confines de Galicia; y el Sella, que va por los de Castilla la Vieja. Además de estos ríos y de las rías ya citadas, hay numerosos torrentes, arroyos y cascadas, que se desgajan de los montes, siendo notables la ya citada de Bobia, la de Covadonga y la de Onís; y abundan también las

⁽¹⁸²⁾ Se hallan en el valle de Liébana y son doce, el mayor de los cuales se eleva a 2,678 metros sobre el nivel del mar y el menor a 2,403: uno de ellos, el denominado Naranjo de Vulnes, se considera de todo punto inaccesible aun para las cabras monteses. Créese por tradición constante que en estos lugares fué donde un oso, cuya especie abunda allí, devoró al rey don Favila.